
“Muchos quedaron afectados psico-
lógicamente”, dice un recién egresado
del Internado Nacional Barros Arana
(INBA), sobre los estudiantes afecta-
dos por una explosión en uno de los
baños del primer piso del estableci-
miento, en medio de la manipulación
de elementos incendiarios.

Fueron 35 los alumnos que el miér-
coles 23 de octubre quedaron hospita-
lizados por quemaduras de distinta
consideración, al punto de que tres
días después del acontecimiento había
23 jóvenes internados; ocho en extre-
ma gravedad y dos en estado crítico. 

Durante noviembre varios salieron
del estado de mayor riesgo y fueron
dados de alta. En el último reporte ofi-
cial del Ministerio de Salud (Minsal), el
16 de diciembre, se informó que cinco
estudiantes seguían internados con un
estado estable.

A casi tres meses de la tragedia que
les cambió la vida a muchos de ellos y
sus familias, el ministerio informa
que cuatro siguen en recintos hospi-
talarios, todos fuera de riesgo vital, y
dos de ellos en planificación de alta
domiciliaria.

Complejo cierre de año

El suceso alteró el cierre del año es-
colar por completo: la segunda semana
de noviembre empezó un retorno “vo-
luntario” y “progresivo”, primero solo
con algunos niveles, y
luego se sumaron los cur-
sos más afectados, como
algunos terceros y cuar-
tos medios. 

Eso sí, no tuvieron cla-
ses normales, sino que se
hizo un trabajo de con-
tención psicoemocional,
que en primera instancia se aplicó a los
profesores que presenciaron el aconte-
cimiento y tuvieron que prestarle asis-
tencia a los afectados. 

“Más que todo era una instancia de

convivencia entre compañeros, pro-
fesores e inspectores”, dice el exa-
lumno, quien asegura que varios de
sus compañeros resultaron con que-
maduras, y que “a algunos les hizo
bien ese apoyo”.

El joven relata que “otros no iban,
claramente, y varios dejaron de estu-
diar, así que no se pudo cerrar bien el
año”, considerando que más de 20 de
los afectados cursaban 4° medio. Y

aunque les cerraron anti-
cipadamente el semestre,
también vieron alterada
su preparación y rendi-
ción para la Prueba de
Acceso a la Educación
Superior (PAES). 

El Minsal informa que
los afectados mantienen

controles en la Corporación de Ayuda
al Niño Quemado (Coaniquem) y los
establecimientos correspondientes a
sus servicios de salud.

Pilar Troncoso, directora de Ges-

tión Médica de Coaniquem, dice que
“en el último recuento teníamos 16
pacientes, y eventualmente se po-
drían sumar algunos más en esta eta-
pa de rehabilitación, que todavía no
han sido dados de alta”.

El apoyo que reciben en su
rehabilitación

La cirujano pediátrica detalla que
“hemos estado trabajando colaborati-
vamente con la red pública, para poder
apoyar a estos pacientes en su proceso
de rehabilitación desde la mirada inte-
gral, que significa no solo preocuparse
de la cicatriz, sino que también del pa-
ciente, de su familia y de su entorno”.

Por ello, afirma que ya se han con-
tactado con familiares de los jóvenes
que siguen hospitalizados para iniciar
lo que cataloga como “una etapa que es
muy larga y suele ser bastante comple-
ja de abordar para las familias”, en la
que se les presta apoyo clínico, además

de kinesiología, terapia ocupacional,
psiquiatría y cirugía.

Coaniquem atiende a personas
hasta los 21 años, por lo que la docto-
ra estima que “muchos de estos pa-
cientes probablemente van a estar
con nosotros hasta que cumplan su
edad de darlos de alta”.

Troncoso también apunta a que ge-
neralmente las quemaduras se atien-
den por dos años, pero luego “viene un
período en el cual tienes que estar eva-
luando las lesiones, porque estas no
crecen con los niños y se van quedando
chicas, por lo que muchas veces produ-
cen problemas funcionales, entonces
nosotros no dejamos a los niños hasta
que terminan de crecer”. 

Antigua publicación del
Presidente

En octubre, entre los cuestionamien-
tos que hubo a las autoridades, se re-
cordó una publicación que el Presiden-
te Gabriel Boric, en ese entonces como
diputado, hizo en X, en junio de 2016,
en contra de la ministra del Interior
cuando esta era alcaldesa de Santiago.

En ese contexto, Boric escribió:
“Destrozos del INBA son inacepta-
bles. Inaceptable también es el opor-
tunismo de Carolina Tohá de tratar
de achacárselos a todo el movimiento
estudiantil”.

En octubre, 35 jóvenes resultaron con quemaduras de distinta gravedad:

Cuatro alumnos del INBA siguen
hospitalizados, a casi tres meses
de la explosión dentro del liceo

Alrededor de 16 estudiantes están recibiendo apoyo de Coaniquem, y probablemente sean
atendidos hasta los 21 años. Situación complicó el cierre del año escolar. 
DIERK GOTSCHLICH 

‘‘No dejamos a los
niños hasta que terminan de
crecer, así que muchos de
estos pacientes
probablemente van a estar
con nosotros hasta que
cumplan los 21 años, que es
la edad para darlos de alta”.
.........................................................................

PILAR TRONCOSO
DIRECTORA DE GESTIÓN MÉDICA COANIQUEM

SUCESO.— La explosión ocurrió por la manipulación de elementos incendiarios en uno
de los baños del primer piso del inmueble fundado en 1902. 
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AFECTADOS
Más de una veintena de
lesionados cusaban 4°
medio, por lo que no
rindieron la PAES.

Al día siguiente de que se reve-
laran los resultados de la PAES
2024, el subsecretario de Educa-
ción Superior, Víctor Orellana, dio
una entrevista al programa Al Pan
Pan del medio digital El Mostrador.
En esta instancia se le preguntó
sobre las brechas en el desempeño
de la prueba entre colegios públi-
cos, subvencionados y privados. 

Orellana explicó que esto se
debía a problemas estructurales de
la sociedad, pero dentro de este
mismo contexto también recalcó
las virtudes de la educación en el
país y afirmó que “Chile aumenta
de manera persistente su rendi-
miento en pruebas internacionales
como PISA”.

¿Es cierto lo que dijo el subse-
cretario?

Al ser consultado para esta
nota, su equipo de prensa señaló
que los datos “admiten una preci-
sión” y que se refieren a la prueba
PISA, pero únicamente del área de
Lectura. De esta recalcan que Chile
ha tenido un aumento desde sus
inicios, pasando de 410 puntos en
el año 2000 a 448 en la última
aplicación del año 2022. En tanto,
dicen que en Matemática, “en
general, se ha mantenido estable al
considerar la trayectoria completa”
y también destacan un alza de 10
puntos en el desempeño de los
estudiantes del quintil socioeconó-
mico más bajo. En Ciencias, tam-
bién comentan que desde que se
comenzó a medir esta área, en
2006, “se ha observado una mar-
cada estabilidad”.

Programme for International
Student Assessment o PISA es una
prueba que mide el rendimiento
académico de estudiantes en más
de 80 países bajo el estándar de la
OCDE en tres áreas principales:
Lectura, Ciencias Naturales y
Matemática. Se aplica cada tres
años a estudiantes de 15 años y
Chile la ha rendido siete veces
desde 2000. 

Los expertos consultados para
este chequeo plantean diferentes

visiones sobre la frase del subse-
cretario.

“En Matemática y comprensión
lectora, Chile ha presentado, tanto
en rendimiento como en evolución,
peores indicadores respecto del

promedio de la OCDE”, dice Manuel
Villaseca, director de Estudios de
Acción Educar, sobre los dichos del
subsecretario y vincula esta situa-
ción principalmente al cierre de
escuelas durante la pandemia.
“Respecto a 2015, hemos empeo-
rado 11 puntos en Lectura y una
diferencia similar en Matemática
en la prueba PISA”.

Efectivamente, los resultados de
Chile respecto al promedio OCDE
son menores, y los puntajes de las

últimas tres evaluaciones de Lec-
tura muestran una caída en los
puntajes: en 2015 el resultado fue
de 459 puntos, en 2018 de 452
puntos y en 2022 (un año después
por la pandemia) fue de 448 pun-

tos. La misma ten-
dencia puede ser
apreciada en la
prueba de Matemá-
tica y también en la
de Ciencias; solo que
esta última mantuvo
el puntaje entre
2018 y 2022.

De acuerdo con
Susana Claro, aca-
démica UC y cofun-

dadora de Enseña Chile, “al co-
mienzo de las mediciones PISA, los
vecinos Argentina y Uruguay
tenían mejores resultados que
nosotros, pero desde 2012 los
superamos”. En ese sentido, co-
menta que la frase del subsecreta-
rio podría haber sido real si se
consideraban los datos hasta
2015. “Después de eso podemos
decir que en términos relativos a
Chile le ha ido mejor que al resto,
porque ha empeorado menos”.

Por lo mismo, Cristóbal Villalo-
bos, subdirector del Centro de
Estudios de Políticas y Prácticas en
Educación de la UC, la afirmación
del subsecretario Orellana es
interpretable. “Los datos muestran
que en promedio hay una tendencia
a la caída en los puntajes, pero esa
tendencia es menor a la caída en
que hubo en todo el mundo por
efecto de la pandemia”.

Los promedios por año de los
resultados de los países OCDE en
PISA demuestran que estos han
bajado incluso más que en Chile.
Por ejemplo, la media de la OCDE
en Lectura durante el 2015 fue de
497 puntos, en 2018 de 493 y en
2022 de 482. Es decir, con una
caída de 11 puntos entre las últi-
mas dos rendiciones, versus los
cuatro puntos de caída que mues-
tra la medición de Chile en ese
mismo período.

Gonzalo Muñoz, investigador del
Centro de Políticas Comparadas de
Educación UDP, también tiene una
mirada positiva de los resultados
de Chile. “Estos datos son impor-
tantes porque muestran que el
sistema escolar resistió de buena
manera los complejos efectos de la
pandemia y la suspensión de clases
presenciales”.

Asimismo, otra prueba interna-
cional que mide el rendimiento
académico en el país es la evalua-
ción TIMSS, la cual también tuvo
una tendencia a la baja en Mate-
mática con los resultados de los
alumnos de 4to básico. Entre 2015
y 2019 mostró una caída de 18
puntos. A pesar de esto, pudo
recuperarse en la medición de
2023 subiendo 3 puntos.

Villalobos finalmente explica
que “Chile sigue estando en la
delantera de los países de Améri-
ca Latina en resultados educati-
vos, la pandemia tuvo un efecto
menor en el país respecto a otros.
Pero no es posible aseverar que
haya un aumento sostenido, ya
que esto no ocurrió en ninguno de
los otros países”.

Subsecretario de Educación Superior, Víctor Orellana,
afirma que “Chile aumenta de manera persistente su
rendimiento en pruebas internacionales como PISA”

Según los expertos consultados,
no ha habido un aumento
sostenido de los puntajes, sino
que estos tienen una tendencia
a la baja, aunque menor a la de
otros países, por los efectos de
la pandemia.

Subsecretario Víctor Orellana.
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Aunque fueron entregadas
hace poco más de tres años, las
defensas costeras que posee el
Faro Monumental de La Serena
resultaron severamente dete-
rioradas debido a las intensas y
prolongadas marejadas que han
afectado a la zona durante los
últimos meses. 

En 2021 fueron entregadas
las obras de protección del bor-
de costero del faro, que contem-
plaron la restitución del tables-
tacado para evitar que el oleaje
golpeara la base del monumen-
to nacional construido en 1950. 

Hoy, debido a su deterioro,
nuevamente deberán ser cam-
biadas. Desde el Ministerio de
Obras Públicas (MOP) anuncia-
ron que trabajan en una iniciati-
va de $1.186 millones para re-
forzar las protecciones. 

“El proyecto contempla el re-
emplazo del tablestacado exis-
tente por uno de acero, que es
un material mucho más resis-
tente”, dijo el seremi regional
del MOP, Javier Sandoval.

En tanto, el gobernador de la

Región de Coquimbo, Cristóbal
Juliá, también mostró su preo-
cupación y afirmó que “el cam-
bio climático nos desafía a pro-
teger nuestras costas frente a
amenazas como las marejadas”.

El Faro Monumental recibe
anualmente a miles de turistas.
Pese a los daños, la alcaldesa de
La Serena, Daniela Norambue-
na, dice que “hemos implemen-
tado una serie de operaciones
para construir defensas utili-
zando maquinaria y coordinán-
donos con la Armada y otras
instituciones, con el fin de pre-
venir accidentes”. 

Entregadas hace tres años: 

Constantes marejadas
dañan defensas del 
faro de La Serena

Anuncian inversión de más de $1.186
millones para reemplazar la protección.
CRISTIAN RIFFO

MATERIAL.— Las nuevas protecciones que se instalarán serán de acero
para evitar el desgaste con el oleaje. 
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‘‘El proyecto
contempla el reemplazo
del tablestacado
existente por uno de
acero, que es un
material mucho más
resistente”.
..............................................................

JAVIER SANDOVAL
SEREMI DEL MOP
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EL POLÍGRAFO

En el Tribunal Oral en lo Penal de Angol se
inició ayer el juicio en contra de 17 comuneros
mapuches acusados del secuestro calificado y la
agresión de tres gendarmes. El delito ocurrió el
7 mayo de 2023, cuando el país vivía una jorna-
da electoral para elegir a los 50 consejeros del
segundo proceso constituyente, y la entidad
penitenciaria había informado la suspensión de
las visitas. 

Esta medida generó disturbios que derivaron
en detenciones y medidas disciplinarias contra
los internos del Centro de Cumplimiento Peni-
tenciario de Angol. Algunos de ellos, inicialmen-
te fueron derivados a otros centros penales del
país. A modo de presión, efectuaron huelgas de
hambre para exigir su retorno, lo que fue acogi-
do por las autoridades, las que revocaron el
traslado. 

Tras una seguidilla de postergaciones, de
todas las etapas procesales de esta causa, tanto
en la formalización, como en la preparación del
juicio, finalmente ayer comenzó a ventilarse el
caso, con los alegatos de apertura de Fiscalía y
de las defensas.

OCURRIDO EN LA CÁRCEL DE ANGOL:

Comienza juicio a
17 comuneros por
secuestro de tres
gendarmes

El miércoles de la semana pasada, el Tribunal
de Garantía de Temuco acogió la solicitud de la
defensa del exalcalde de Cunco Alfonso Coke,
formalizado por cuatro denuncias de abuso
sexual, delitos que habrían sido cometidos entre
2013 y 2021 contra funcionarias del municipio, y
modificó su arresto domiciliario de carácter
total por otro parcial. La decisión fue recurrida
por el Ministerio Público.

Ayer, la Corte de Apelaciones de Temuco
escuchó los alegatos de las partes y resolvió, en
un fallo dividido de sus ministros, que el exjefe
comunal se mantenga con arresto domiciliario
nocturno. 

Además, el exalcalde Coke continúa bajo
arraigo nacional, prohibición de salir de las
comunas de Padre Las Casas y Temuco, firma
mensual ante Carabineros y con el impedimento
de comunicarse o mantener cualquier tipo de
contacto con quienes presentaron las denuncias
en su contra, y también de acercarse a los
funcionarios edilicios y al edificio consistorial.
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Exalcalde de Cunco
seguirá con arresto
nocturno por
decisión de la Corte 
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